


Валерий КазаноВ

7 апреля. Давненько Централь-
ный стадион Воронежа не видел 
столько болельщиков.  Пожалуй, 
можно только вспомнить товари-
щеский матч сборной России и 
Бельгии. Чувствовалось: соску-
чились воронежцы по большому 
футболу. По официальным дан-
ным, 19500 болельщиков пришло 
поболеть в этот день за любимую 
команду, которая после четырех 
лет отсутствия вернулась в первый 
дивизион. Огромная чаша стадиона 
напоминала цветочную клумбу из 
подснежников.  Куда ни кинь взор, 
всюду синь от флагов, транспаран-
тов, шарфов, которые вручались 
болельщикам при покупке билета. 
Остаётся лишь сожалеть, что фото-
графия, публикуемая сегодня, не 
в цвете.  

Обстановка на стадионе царила 
оживлённая, радостная. Впро-
чем, ещё до начала игры можно 
было ощутить атмосферу боль-
шого праздника. Гремели бара-

баны, гудели трубы, а активисты 
общественной организации «Наше 
общее дело» у входов  на стадион 
раздавали болельщикам флажки 
с надписью «Возродим традиции 
воронежского футбола».

Какое совпадение! 8 апреля 
1984 года воронежский «Факел» 
открывал сезон в первой лиге чем-
пионата СССР домашним матчем 
с ярославским «Шинником». Тогда 
воронежцы в присутствии 30 с по-
ловиной тысяч зрителей на Цен-
тральном стадионе профсоюзов 
сумели переиграть ярославскую 
команду со счетом 1:0, сделав 
первый шаг на пути к триумфу в 
лиге и выходу в элиту советского 
футбола. Спустя 27 лет 7 апреля 
воронежский «Факел» на том же 
поле в первом домашнем матче 
сезона встретился с тем же со-
перником.

Перед началом матча губерна-
тор Воронежской области, пред-
седатель Попечительского совета 
ФК «Факел» Алексей Гордеев 
поприветствовал болельщиков на 

трибунах стадиона и телезрителей: 
«Мы пять лет ждали, когда наша 
команда «Факел» вернется в пер-
вый дивизион – и это случилось! 
Я приветствую всех в Воронеже и 
поздравляю с открытием нового 
футбольного сезона! Давайте по-
желаем красивой и яркой игры. 
Это то, чего мы добиваемся сегод-
ня в нашей области. Хочу сказать 

главное: «Когда мы едины – мы 
непобедимы»! «Факел», вперед»!

Затем губернатор, судьи и ка-
питаны команд выпустили в небо 
голубей – как символ мира и добра. 
После поднятия флагов Российской 
Федерации и Воронежской области 
и гимна России Алексею Гордееву 
предоставили право первого удара 
по мячу. И матч начался.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
временами умеренные дожди, в отдельных пунктах 
сильные; ветер юго-западный, умеренный, местами 
порывистый, сильный; температура +4+9.

10 апреля по области облачно, местами дождь, 
в отдельных пунктах – с мокрым снегом; ветер 
северо-западный, умеренный, местами порывистый, 
сильный; температура ночью -1…+4, днём +3…+8.

11 апреля по области – переменная облачность, 
дождь, местами – с мокрым снегом; ветер северо-
западный, умеренный, местами порывистый, силь-
ный; температура ночью -1…+4, днём +4…+9.
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Сбалансированный Воронеж
Воронеж вошёл в тройку самых сбалансированных городов 

России, пропустив вперёд Калининград и Белгород. Об этом 
сообщили аналитики журнала «Секрет фирмы», составившие 
рейтинг самых успешных городов с населением более 100 тысяч 
человек. Для исследования использовались показатели Рос-
стата за 2008 и 2009 годы и отчёты городских администраций 
об исполнении бюджетов. 

Вокзал сдвинулся с места
Компания ОАО «РЖД» выделит 25 миллионов рублей на 

подготовку технико-экономического обоснования проекта 
по строительству вокзала «Воронеж-3». Об этом губернато-
ру Алексею Гордееву сообщил начальник Юго-Восточной 
железной дороги Анатолий Володько. Накануне вопрос о 
выделении денег был одобрен на инвестиционном комитете 
РЖД. Строительство вокзала обсуждается уже в течение 
нескольких лет, общая стоимость работ оценивается в шесть 
миллиардов рублей.

Электроэнергия имеет цену
Более 2,7 тысячи исков на сумму 8,4 миллиона рублей  

было предъявлено гражданам-потребителям электроэнергии 
«Воронежской энергосбытовой компанией» в 2010 году. По-
ловина из этой суммы уже оплачена, в том числе 2,7 миллиона 
рублей – добровольно, а 1,4 миллиона – по исполнительным 
листам. Как сообщает пресс-служба компании, в отношении 
юридических лиц в течение года направлено исков на более 
чем 259 миллионов рублей. Взыскано задолженности на сумму 
253 миллиона.

Не в ладу с экологией
В Лискинском районе природоохранная прокуратура воз-

будила сразу несколько дел в отношении ООО «ЛИСКо Брой-
лер», которое занимается выращиванием цыплят бройлеров 
и их переработкой. Выявлены и факты нарушения условий 
пользования недрами: ООО «ЛИСКо Бройлер» не разработало 
программу по организации и ведению мониторинга подземных 
вод, не контролировало качество сбрасываемых сточных вод в 
выгребные ямы. Также на предприятии нарушаются правила 
эксплуатации водохозяйственных сооружений и устройств - 
осуществляется сброс загрязненных сточных вод с превышени-
ем нормативов предельно допус тимых сбросов загрязняющих 
веществ, поступающих в городскую канали зацию.

Выбирали самую красивую
Вчера в Воронеже, в театре драмы имени А.В. Кольцова 

прошёл конкурс красоты «Краса воронежского края». За 
звание первой красавицы сражались 30 самых красивых де-
вушек областного центра. В борьбе за желанные номинации 
девушки демонстрировали зрителям свои стройные фигуры 
и таланты. Победительница получила эксклюзивную корону, 
заказанную в Израиле. Подробнее – в одном из ближайших 
номеров «Коммуны».  

Куда ушли коровы
В Семилукском районе расследуется уголовное дело по 

хищению госимущества на сумму пять миллионов рублей. Про-
пажа вскрылась после того, как глава района принял решение 
передать имущество убыточного предприятия «Староведуг-
ское» новому владельцу. Выяснилось, что за год здесь исчезли 
более 200 голов крупного рогатого скота, оборудование и ряд 
объектов. Как рассказали в Следственном управлении СК по 
Воронежской области, против ряда должностных лиц района 
возбуждено уголовное дело. В настоящее время устанавлива-
ются обстоятельства произошедшего.

Заступились за рыбалку
Медведев и Путин потребовали защитить право граждан 

России на «свободное и бесплатное рыболовство». Медве-
дев поручил правительству «принять меры по обеспечению 
права граждан на свободное и бесплатное рыболовство при 
предоставлении юридическим лицам и индивидуальным пред-
принимателям водопромысловых участков для организации 
любительского и спортивного рыболовства на платной основе». 
Генпрокуратуре Президент поручил проверить, соблюдается 
ли это право. Главам регионов поручено приостановить до 1 
октября конкурсы на доступ предпринимателей к рыбопро-
мысловым участкам.

Японию вновь трясло
Землетрясение магнитудой 7,4 балла, произошедшее на 

северо-востоке японского острова Хонсю, привело к жертвам 
и значительным разрушениям. Сведения о масштабах ущерба, 
по сообщениям японских властей, продолжают поступать из 
пострадавших префектур Мияги, Ивате, Акита, Фукусима и 
Ямагата. По данным РИА «Новости», пострадали 132 человека. 
Кроме того, два человека погибли. Власти Японии продолжают 
изучать обстановку на месте. Премьер-министр Наото Кан 
и ряд других министров прибыли сегодня в официальную 
резиденцию главы правительства. Последнее землетрясение 
считается афтершоком (повторным подземным толчком) по-
сле катастрофического землетрясения 11 марта. На этот раз 
его очаг находился в Тихом океане у побережья префектуры 
Мияги на глубине 40 км. Сильные толчки ощущались во 
многих префектурах центральной и северной части Хонсю, 
включая японскую столицу. 
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Вопрос о закрытии полиго-
на поднимается чиновниками 
и надзорными органами дав-
но, однако активные меры не 
предпринимались, потому что 
утилизировать мусор, кото-
рый ежедневно вывозится из 
Воронежа, попросту негде. А 
это ни много ни мало – 500 
машин. Многие опасаются, 
что закрытие объекта мо-
жет привести к мусорному 
коллапсу. Правда, закрыть 
полигон не так-то просто – 
он, оказывается, живуч, как 
таракан. Свалку уже закрыва-
ли не единожды. Последний 
раз – из-за пожара, который 
продолжался три дня.

Перечислять все пробле-
мы, связанные с полигоном, 
сложно. Он уже давно вы-

работал свой ресурс. Про-
ектной документацией его 
работа рассчитана на 10 лет, 
сейчас он эксплуатирует-
ся на восемь лет больше, а 
количество захороненного 
превышает норму в два раза. 
Отсюда угроза здоровью на-
селения и причинение вреда 
окружающей среде.

Как рассказали в Воро-
нежской межрайонной при-
родоохранной прокуратуре, 
несмотря на то, что иск был 
удовлетворён судом, полигон 
всё равно будет продолжать 
работать - до вступления в 
действие решения. А если 
предприятие до этого успеет 
оспорить решение в вышесто-
ящей инстанции, то полигон 
будет работать до вынесения  
уже следующего судебного 
решения.

Свалка, как таракан
Суд Семилукского района принял решение о за-
крытии полигона ТБО, а муниципальное казённое 
предприятие «Производственное объединение по 
обращению с отходами» уже успело оспорить реше-
ние в Воронежском областном суде.

За достойную 
зарплату
В  региональном отде-
лении партии «Единая 
Россия»  состоялось се-
лекторное совещание по 
вопросам модернизации 
школьного образования. 

Накануне премьер-мини-
стром РФ, лидером партии 
«Единая Россия» Владимиром 
Путиным была поставлена 
задача – разработать двухлет-
нюю программу по развитию 
образования в регионах и по-
вышению зарплат учителей. Её 
цель – повышение средней зар-
платы педагогических работ-
ников до уровня оплаты труда 
в реальном секторе экономики 
конкретного региона. 

На переходный период – 
ближайшие 1-2 года – пла-
нируемое увеличение долж-
но составить 30 процентов. 
Для этого предлагается изме-
нить схему финансирования 
школьного образования. На 
селекторном совещании перед 
региональными отделениями 
партии была поставлена задача 
– подготовить программы по 
реализации этих предложений, 
проработать вопрос законода-
тельно и определить куратора. 
Реализация программы начнет-
ся 1 сентября 2011 года.  

Митинг  
потребовал
В Борисоглебске на пло-
щади имени Ленина со-
стоялся общегородской 
митинг. 

Открыл его первый секре-
тарь Борисоглебского райкома 
КПРФ, депутат городской 
думы Александр Сухинин.  Он, 
как и другие выступающие, 
говорил о безумных тарифах 
ЖКХ, ценах на продукты, ле-
карствах, разбитых дорогах. По 
мнению митингующих, реше-
ние многих проблем зависит не 
от правительства, а от местной 
администрации. 

В резолюции митинга, при-
нятой единогласно, содержатся 
требования: остановить  рост  
цен  на  продукты  питания  и  
товары первой  необходимости,  
лекарства  и  тарифы  ЖКХ. За 
серьёзные провалы в работе 
участники митинга выразили 
недоверие главе города. 

В партиях  
и движениях Возвращение  

большого футбола
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ПодПиска - 2011
В Воронежской области продолжается  

ОСНОВНаЯ ПОдПиСКа На ВТОРОЕ ПОЛугОдиЕ  
2011 г. на газету «Коммуна».

По традиции в конце подписной кампании для своих читателей  
«Коммуна» планирует провести ПРИЗОВУЮ ИГРУ. Продолжение темы – на 4-й странице

Вагиф СУлтаноВ

Не так давно в фойе бывше-
го здания одного из сельских 
райкомов КПСС (кстати, со-
всем близко к Воронежу) об-
ратил внимание на столик с 
потрепанными временем, но 
еще годными «для употребле-
ния» книгами. Не без волне-
ния пролистал пожелтевшие 
страницы редкого издания 
«Лермонтов» - занимательные, 
как и его устные рассказы, ис-
следования Ираклия Андрони-
кова о жизни великого поэта. 
Книжка увидела свет в 1948 
году, переиздавалась в 1951 
году. Замечательное чтиво, 
замечательная находка. Пишу 
«находка», потому что, как мне 
сказали,  «это оставшиеся по-
сле инвентаризации библиоте-
ки книги. Можно взять, можно 
просмотреть».

 Взял все, что мог: Вампи-
лова, Трифонова, Астафьева… 
Одно из ценных приобрете-
ний – замечательная работа 
незабвенного Корнея Чуков-
ского «Живой как жизнь». 
Это о русском языке.  Книжку 
читал давно и пожелал еще 
тогда, чтоб она была настоль-
ной для каждого. В ней даже 
есть специальный раздел: 

«нельзя говорить» и «надо 
говорить».

В районе я был по делам 
газетным – присутствовал на 
заседании районного Совета 
народных депутатов. Слы-
шал бы Корней Иванович 
«перлы», которыми «сыпали» 
участники заседания. Здесь и 
«положь бумаги», «средствА», 
«килОметры». Об оборотах 
речи типа «год был тяже-
лый, но мы поступательно 

идем вперед», «район занял 
призовое место по доставке 
минеральных удобрений» не 
буду распространяться. 

В своей книге Чуковский 
приводит реакцию Констан-
тина Паустовского на услы-
шанную им фразу «соблю-
дайте лимит времени»: «…до 
какого холодного безразличия 
к своей стране, к своему на-
роду, до какого невежества и 
наплевательского отношения 

к истории России, к её на-
стоящему и будущему нужно 
дойти, чтобы заменить живой 
и светлый русский язык рече-
вым мусором». 

Не знаю, по какому прин-
ципу проводили в районе ин-
вентаризацию книг, но то, что 
«за бортом» оказались такие 
книги – обидно. 

К слову, «речевой мусор» 
- беда не только депутатов 
и чиновников этого района. 
Берите выше. Побывайте на 
областных мероприятиях, 
послушайте телевизионные 
передачи, в особенности те, 
где в многочисленных  поли-
тических шоу участвуют депу-
таты самого высокого уровня. 
Ни одного живого слова, ни 
одной живой мысли.

Культура речи –общая 
культура. После одного из 
заседаний облдумы подошел 
к в общем-то неглупому по-
мощнику одного из народных 
избранников и деликатно 
посоветовал, чтоб тот следил 
за речью своего начальника. 
Ответ меня изумил: «Нам не-
когда этой ерундой занимать-
ся. Дел много».

Так что инвентаризацию не 
книг надо делать. Инвентари-
зацию душ.

Инвентаризация

рисует анатолий БаВыКин

В теМУ

Я вас научу говорить 
культурно, мать вашу!

Яна СергееВа

С проверкой по факту в го-
род прибыла комиссия Фонда 
содействия реформированию 
ЖКХ. Как следует из официаль-
ной информации Управления 
по связям с общественностью 
государственной корпорации 
- Фонда содействия реформи-
рованию ЖКХ, в результате 
проверки был подтвержден 
тот факт, что управляющая 
компания перечислила на счет 
подрядчика «Мегапрофит» 100 
процентов суммы. По условиям 
же заключенных контрактов 
в качестве аванса на прове-
дение капитального ремонта 
перечисляется 30 процентов, 
а оставшиеся деньги – после 
представления актов о выпол-
нении работ. «Недостача» же 
выявилась несколько скромнее 

- из перечисленных средств на 
54 млн. рублей не были пред-
ставлены акты о выполнении 
работ. По результатам прове-
денной проверки Фондом ЖКХ 
совместно с представителями 
администрации области, адми-
нистрации города Воронежа и 
управляющей компании состав-
лен акт, в котором отражены все 
выявленные недостатки и на-
мечены пути и сроки их устра-
нения. Капитальный ремонт 
домов планируется завершить 
до 30 апреля 2011 года. Данная 
ситуация будет находиться на 
контроле Фонда ЖКХ до пол-
ного ее урегулирования.

Только вот последует какое-
нибудь наказание тем, кто 
допустил подобное «недо-
разумение», пока не известно. 
Последнее слово в этом деле 
– за прокуратурой. 

Недостача скромнее
продолжение темы

«Коммуна» уже писала, что в Воронеже разразился 
скандал вокруг очередного капитального ремонта. На 
ремонт одиннадцати многоквартирных домов в Ленин-
ском районе Воронежа из федеральных средств Фонда 
содействия реформированию ЖКХ было выделено 
70 млн. рублей. управляющая компания перечислила 
их  в качестве предоплаты на счёт некой компании-
подрядчика ООО «Мегапрофит». После чего её сразу 
же трижды перепродали. а жильцы многоэтажек 
многообещающего капремонта так и  не дождались.

Мелочи  
жизни
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 - Анатолий Васильевич, в каком состоя-
нии находится экономика района? Можно 
ли считать, что последствия кризиса 
преодолены? 

- Негативные последствия мирового 
финансового кризиса, летняя засуха и 
пожары побудили нас к ещё большим 
усилиям по достижению устойчивых 
темпов экономического роста, произ-
водственной, социальной и финансо-
вой обеспеченности района. Основное 
внимание администрация Богучарского 
муниципального района уделяет стиму-
лированию приоритетных направлений 
социально–экономического развития. 
Так что старые проблемы не отменяют 
новых задач.

- Экономическую политику района 
определяет сельскохозяйственное про-
изводство. А минувший год сложился 
для сельхозтоваропроизводителей очень 
непросто…. 

- Главный хлеб района - озимые куль-
туры - в связи с жаркой осенью ушёл 
в зимовку в неудовлетворительном 
состоянии. Треть из посеянного на пло-
щади более 32 тысяч гектаров не дала 
всходов. Выжившие озимые в связи с 
холодной и затяжной весной прошло-
го года были очень слабые, во многих 
хозяйствах их гибель составила от 70 
до 100 процентов. Поэтому наряду с 
яровым севом здесь проводился и пере-
сев погибших площадей. В кратчайшие 
сроки вновь были посеяны ячмень, овёс, 
просо, гречиха, кукуруза, подсолнеч-
ник. Всего - на площади более 63 тысяч 
гектаров.Небывалая засуха вновь при-
вела к гибели сельскохозяйственных 
культур на 45 тысячах гектаров, или 58 
процентах от всех посевных площадей. 
Сумма ущерба составила 410 миллио-
нов рублей. 

Правительствами РФ и Воронеж-
ской области Богучарскому району 
было выделено субсидий в сумме 132 
миллионов рублей, в том числе в по-
рядке компенсации по гибели сельско-
хозяйственных культур более 35 мил-
лионов. Не возмещёнными остались 
затраты в 154 миллиона рублей.

- Надежды не всегда подкреплены 
возможностями, особенно в зоне риско-
ванного земледелия, в которой находится 
Богучарский район….

- Но это как раз требует большей 
динамики мысли и действий. Да, в этом 
году валовой сбор зерновых в целом по 
району не превысил 20 тысяч тонн (в 
2009 году – 103 тысячи тонн). Объём 
валовой продукции сельского хозяй-
ства составил 700 миллионов рублей. 
В то же время в животноводстве на-
метился рост производства молока на 
10 процентов и достиг пяти тысяч тонн. 
Надой на одну корову увеличился на 
373 килограмма и составил в целом по 
району 4000 килограммов. 

Заметный вклад в объём валовой 
продукции сельского хозяйства вносит 
мелкотоварное производство, удельный 
вес которого по району превышает 60 
процентов, что на 10 процентов больше 
областного показателя. 

- А удаётся в хозяйствах района 
изыскивать средства на обновление парка 
машин? 

- Как бы ни было трудно, мы де-
лаем всё возможное для этого. Так, в 
сельхозартели «Луговое» произведена 
реконструкция зерноочистительного 
комплекса, при этом производитель-
ность увеличилась вдвое. За 2010 год 
хозяйствами района приобретено 18 
тракторов, 7 зерноуборочных ком-
байнов, более 30 единиц прицепного 
инвентаря и других машин на общую 
сумму 30 миллионов рублей. Вся 
техника находится на зимнем хране-
нии, ведется её ремонт, продолжается 
завоз горюче-смазочных материалов 
для проведения весенних полевых 
работ. Администрацией района под-
писано соглашение с губернатором 
Воронежской области о достижении 
ряда показателей эффективности во 
всех сферах деятельности. По их вы-
полнению будет оцениваться работа 
органов власти всех уровней. 

- Анатолий Васильевич, вы неодно-
кратно упоминали о том, что Богучарский 
район был бы более привлекателен для 
инвесторов при меньшей отдалённости 
от областного центра. Тем не менее, ряд 
инвестиционных проектов уже реализу-
ется на территории района? 

- Да, осуществлению намеченных 
задач способствует реализация инве-
стиционных проектов с общим объёмом 
финансирования 827 миллионов ру-
блей. Это - строительство коровника 
на 400 скотомест в КФХ «Тищенко», 
реконструкция коровников КФХ «Ба-
далов», приобретение племенного скота 
ООО «Богучармельник», реконструк-
ция животноводческих помещений на 

400 скотомест в ООО «Тихий Дон», 
приобретение племенного скота ООО 
«Агросоюз» и другие. Наибольший 
объём инвестиций (477 миллионов 
рублей) предусмотрено направить на 
строительство тепличного комплекса 
ООО «Томат».

- Отчётные данные государственной 
статистики свидетельствуют о том, что 
предприятия района, хотя и медленно, 
но восстанавливают положительную 
динамику развития? Удаётся закрепить 
эту тенденцию?

- Рост объёмов производства произо-
шел на предприятиях: ООО «Строи-
тельные материалы – Тихий Дон», ЗАО 
«Тихий Дон», ООО «Богучархлеб», 
ООО «Строймаш». Выпуск промыш-
ленной продукции по району за 2010 
год в сопоставимых ценах составил 
107,5 процента к уровню 2009 года. 

Расширение розничной торговли 
и рост прибыльности предприятий –  
важнейшие объективные индикаторы 
рынка, говорящие о постепенном ожив-
лении экономической жизни района. В 
2010 году отгружено товаров собствен-
ного производства в целом по району 
на 687,4 миллиона рублей, или 108 
процентов к уровню предыдущего года. 
Приросла экономика района и новыми 
объектами. Введён в эксплуатацию ком-
плекс придорожного сервиса с объёмом 
инвестиций 56 миллионов рублей. По-
строены три автозаправочные станции 
с объемом инвестиций 44 миллиона 
рублей, гостиничный комплекс, совме-
щённый с автозаправочной станцией на 
35 миллионов рублей. Инвестиции в до-
бывающую промышленность составили 
46 миллионов рублей. 

- Одна из самых актуальных проблем 
как в городе, так и на селе – жильё. Как 
решается она у вас? 

- В рамках реализации национально-
го проекта «Доступное и комфортное 
жильё гражданам России» в 2010 году 
32 семьи получили сертификаты на 
субсидии на приобретение или строи-
тельство жилья на общую сумму 10,4 
миллиона рублей. Пять семей моло-
дых специалистов получили субсидии 
на улучшение жилищных условий в 
сельской местности в сумме более двух 
миллионов рублей. Восемь семей селян 
получили субсидию в сумме свыше 
четырёх миллионов в рамках ФЦП 
«Социальное развитие села». Транс-
портное обслуживание организовано с 
48 населенными пунктами. 

- Какие ещё вопросы социальной сфе-
ры остро волнуют вас?

- Один из важнейших показателей 
качества жизни — уровень и динамика 
заработной платы населения. В 2010 
году она составила 9410 рублей, или 
108 процентов к 2009 году. 

Одним из важнейших направле-
ний работы исполнительных органов 
местного самоуправления является 
совершенствование сферы образования 
и здравоохранения района. Несмотря 
на продолжавшуюся экономическую 
нестабильность, недостаточное фи-
нансирование, ЛПУ района в 2010 
году не снизили объёмов оказания 
медицинской помощи населению. При 
этом здесь, как и в других социальных 
сферах района, продолжаются про-

цессы реформирования, оптимизации, 
направленные не только на сокраще-
ние неэффективных расходов, но и на 
повышение качества медицинского 
обслуживания. 

Многое сделано и для реализации 
образовательного государственного 
стандарта. Дети получают качественное 
образование. Если удельный вес сдав-
ших единый государственный экзамен в 
2009 году составил чуть больше 95 про-
центов, то в 2010 году – 99,6 процента. 

С целью снижения напряженности 
на рынке труда Богучарский центр за-
нятости населения реализовал на терри-
тории района профильную программу. 
На её реализацию израсходовано более 
девяти миллионов рублей. Принятые 
меры позволили снизить уровень без-
работицы до 2,5 процента в 2010 году 
против почти трёх годом раньше. Если 
на начало прошлого года безработными 
были зарегистрированы 534 человека, то 
на 1 января 2011-го - уже 483.

В прошлом году бюджет муници-
пального района по расходам был ис-
полнен на сумму 402370 тысяч рублей. 
Из них 76,4 процента направлены на 
социальные нужды. 

-  Одной из  составных частей 
социально-экономического развития 
муниципального района является гази-
фикация….

- В рамках областной целевой про-
граммы «Газификация Воронежской 
области на 2010 – 2015 годы» в 2010 
году построен и введен в эксплуата-
цию газопровод низкого давления в 
селе Луговое. Всего за прошлый год 
газифицировано 425 домовладений. 
На газообразное топливо переведены 
четыре фельдшерско-акушерских 
пункта в селах Вервековка, Травкино, 
Данцевка, хуторе Батовка. Введена в 
действие блочно-модульная газовая 
котельная в детском оздоровительном 
лагере «Дружба».

 - В Богучаре, известно, традиционно 
большое внимание уделяется развитию 
детского спорта? 

- Мы работаем над тем, чтобы у нас 
подрастало здоровое поколение, и это 
даёт свои результаты. Две футбольные 
команды Богучарского района успешно 
приняли участие в международных 
турнирах по футболу: в ЮАР наши 
мальчишки завоевали серебряные 
медали, в Норвегии стали победи-
телями Всероссийского турнира по 
мини-футболу среди воспитанников 
интернатов. Для развития физиче-
ской культуры и спорта есть хорошая 
база: недавно построены футбольное 
мини-поле и универсальная открытая 
спортивная площадка с искусственным 
покрытием.

- В наступившем году встают не менее 
сложные задачи? 

- В сложившихся  экономических 
условиях нами принят сдержанный 
прогноз. Чтобы добиться хороших ре-
зультатов, предстоит скоординировать 
первоочередные задачи с антикризис-
ными мероприятиями. Предстоит более 
скрупулезная работа с использованием 
современных форм и методов развития 
земледелия, повышения продуктивно-
сти животноводства. 

Беседу вела Татьяна ЮШКИНА.

 Старые проблемы  
не отменяют новых задач 

Районные будни |Один из самых удалённых районов области в решении социальных проблем таковым не является

У карты области
Бутурлиновский район

- Сегодня проблема здорового пи-
тания стоит как никогда остро. Здесь 
нет ничего удивительного: здоровье 
человека на 50 и даже более процентов 
зависит от того, что он ест. Далее идёт 
генетическая составляющая. Потом – 
его величество случай. Это ли не повод 
для того, чтобы тема влияния продук-
тов на здоровье людей заняла, наконец, 
положенное ей место?

Специалистов-технологов химия 
пищи занимает как в плане её влияния 
на здоровье человека, так и с точ-
ки зрения технологий производства 
продукции. Сколько бы ни уверяли 
потребителей в полезности того или 
иного продукта, прежде всего, человека 
занимает внешний вид еды. Отварное 
мясо, например, имеет некрасивый се-
рый цвет. Другое дело – колбаса, за её 
привлекательный розовый цвет «отве-
чает» реакция белков мяса с нитритом 
натрия, который – сильнейший яд. 
Но правильная его дозировка вполне 
безвредна для нашего здоровья. Это – 
самое простое, чего можно добиться с 

помощью пищевой химии, воплощён-
ной в технологии.

Ключевая цель технологов – выпуск 
продуктов, обогащённых защитными 
свойствами от множества вредных для 
здоровья человека факторов. Продук-
тов – лекарств. В это сложно поверить, 
но многие из разработанных в лабора-
ториях ВГТА продуктов могут вполне 
соперничать с популярными фармако-
логическими препаратами. 

Мы продолжаем разработки новых 
технологий переработки зерновых и 
масличных культур, мяса животных, 
птицы, прудовой рыбы. Одно из ин-
тересных направлений – химия рыбы. 
По своей пищевой биологической цен-
ности рыбный белок абсолютно равен 
животному. Жировые компоненты, вне 
сомнения, выше аналогичных жиров 
животного происхождения. Ресурс-
ная возможность обеспечения рыбой 
большая – прудов для её разведения 
в регионе достаточно. Очевидный 
успех – кафедре удалось защитить 
проект по производству продуктов из 

рыбы. Потребителям хорошо знакомы 
пресервы, которые выпускаются по 
нашей технологии в Нововоронеже. 
Мы продолжаем развивать эту тему: на-
лаживаем производство рыбных супов 
быстрого приготовления. С учётом воз-
можностей наших прудовых хозяйств 
разработали два новых продукта, для 
которых уже придумали интересные 
названия - «Речной коктейль» и «Аква-
фантазия». Замечу: мы подготовились 
к тому, что при переработке рыбы, как 
и при любом пищевом производстве, 
неизбежно возникнут отходы. Часть 
из них будет переработана в кормовую 
продукцию. Часть – уже закладываем 
на хранение - скоро будем ходить в ко-
жаных изделиях из рыбных шкур.

Конечно, для того, чтобы создавать 
принципиально иную продукцию, не-
обходимы специалисты нового уровня. 

Первое звено в цепочке - рождение 
новых образовательных программ в 
системе многоуровневой подготовки, 
особенно магистерских программ, в 
которых красной нитью должно пройти 
создание здоровых и безопасных про-
дуктов на основе углубленных знаний 
химии пищи. Определённые шаги в 
этом направлении уже сделаны. Три 
года назад был издан учебник «Химия 
пищи» (в числе его авторов - Людмила 
Антипова - ред.) Затем появился курс 
с аналогичным названием, и понятие 
«химия пищи» уверенно вошло в нашу 
образовательную систему. Девять лет 
назад на кафедре пищевой биотехноло-
гии и переработки животного и рыбно-
го сырья была открыта специальность 
«Пищевые биотехнологии». Мы начали 
подготовку настоящих универсалов, 
специалистов, которые могут работать 
на любом предприятии, выпускающем 
пищевые продукты, а также в производ-
стве пищевых добавок и биологически 
активных веществ. Наши студенты за-
нимаются углубленной химией плюс 
учатся видеть, что эта химия, находясь в 
продукте, делает с человеком, как ведёт 
себя в технологическом процессе. 

Мы сотрудничаем с Всероссийским 
институтом пищевой биотехнологии, с 
биолого-почвенным факультетом Во-
ронежского государственного универси-
тета, с кафедрой гигиены Воронежской 
государственной медицинской акаде-
мии и другими авторитетными учрежде-
ниями. Это позволяет нам значительно 
улучшить материально-техническую 
базу, а работодателям - успешно пользо-
ваться новыми технологиями и нашими 
молодыми кадрами. Глубокое знание 
химии природных соединений помо-
жет нам отказаться от большого числа 
импортных препаратов, даст мощный 
толчок для подъёма нашей экономики 

и превращения Воронежской области в 
зону импортозамещающих технологий. 
Мы уже сейчас можем предложить на-
туральные коллагеновые препараты и 
керапептиды из побочных продуктов 
переработки рыбы, птицы, животных. 
Интересна серия омолаживающих и 
укрепляющих суставы, стенки сосудов 
средств, биосовместимых материалов 
и наночастиц для адресной доставки 
лекарственных веществ. Всё это допол-
нительно обеспечивает экологичность 
производств пищевых продуктов.

Специалисты по здоровому питанию 
будут востребованы и на производстве, 
и в санаторно-курортной отрасли, и в 
социально направленных организа-
циях: интернатах, домах престарелых 
и т.д. Сегодня катастрофически не 
хватает людей, которые грамотно за-
нимались бы пищевыми рационами  
имеющих проблемы со здоровьем 
детей, беременных женщин, пожилых 
людей. В связи с озвученной президен-
том задачей, повысить качество жизни 
наших граждан, это - передний край 
науки. С помощью наработок нашей 
кафедры, где главный компонент – 
здоровое питание, уже сегодня можно 
учить людей правильно подбирать 
продукты, правильно их готовить и 
использовать. Наш регион, к слову, 
идеально подходит для продуктивной 
работы в этом направлении, ведь в Во-
ронежской области одинаково хорошо 
развиты агропромышленная ветвь (её 
мозговой центр – агроуниверситет), в 
нашем вузе – технологии рациональ-
ного использования ресурсов, имеется 
прекрасная медицинская база. Пере-
численных факторов уже достаточно 
для того, чтобы создать у нас зону 
здорового и безопасного питания на 
основе местных биоресурсов.

Записала Наталья СТолповСКАя.

Биотехнологии на службе человеку
Наука | Воронежские учёные создают продукты, которые лечат. Ещё мечтают сделать наш регион зоной здорового питания
Мы – это то, что мы едим. Смысл изречения древнего философа 
Адамса очевиден, когда речь заходит о такой тонкой материи, 
как химия пищи. Именно она ответственна за те пользу и удо-
вольствие, которые приносит нам еда. А значит, и за проблему 
здорового питания  в целом. 
продукты питания, поступившие в человеческий организм, - ингре-
диенты сложной химической кухни. Сложной и интересной. осо-
бенно – с точки зрения полезности. о том, какими компонентами 
должна быть наполнена правильная пища, идёт речь на страни-
цах научно-популярных журналов, в телепередачах о здоровье. 
объявленный организацией объединённых Наций (ооН) Год 
химии – хороший повод продолжить важную тему. Рассказать о 
роли химии в приготовлении вкусной и здоровой пищи «Коммуна» 
попросила признанного эксперта в этой области - заведующую 
кафедрой пищевой биотехнологии и переработки животного и 
рыбного сырья воронежской государственной технологической 
академии людмилу АНТИпову:

Человек, облечённый властью, а стало быть, и ответственностью, 
думает в первую очередь о том, что он сделал для людей? все ли 
взятые обязательства выполнил? Если нет, то почему? 
во время нашей предыдущей встречи около года назад глава адми-
нистрации Богучарского муниципального района Анатолий ГуЗЕв 
обозначил ряд перспективных проектов и направлений, по которым 
администрация района намеревалась вести работу. Насколько пла-
ны и ожидания оправдались, и что стало для главы приоритетом в 
текущем году? об этом – наш разговор.
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порядок в газовом хозяйстве
Немалое газовое хозяйство находится на обслуживании 

филиала «Бутурлиновкамежрайгаз». Со своей главной зада-
чей – своевременным техническим обслуживанием газового 
оборудования во всех домовладениях и на предприятиях – 
работники филиала успешно справляются. А на их попечении 
находится 21 тысяча квартир в Бутурлиновском и Воробьёв-
ском районах.

Только за последнее время было газифицировано 1711 
квартир и введено в эксплуатацию более ста километров 
газопроводов. Всего же филиал «Бутурлиновкамежрайгаз» 
обслуживает более 70 населенных пунктов.

Соревновались агитбригады
В профессиональном ли-

цее №39 состоялся районный 
конкурс агитбригад школьных 
клубов будущих избирателей. 
Команды представили видео-
ролики о своих школах и работе 
клубов. Подготовили ребята 
и агитационные музыкально-
поэтические программы.

Победителями конкурса стали 
команды «Молодые избиратели 
России» (Кучеряевская школа), 
«ЛАДА» (бутурлиновская школа 
№5) и «Единство» (Карайчев-
ская школа).

Награда – будущим избирателям.

уютный дом и лучший двор
На доме № 91 по улице Ленина и здании детского сада  

№10 теперь появятся памятные номерные знаки. И не случайно. 
Дело в том, что жильцы стали победителями конкурса «Уютный 
дом», а воспитатели и нянечки названы лучшими в номинации 
«Лучший двор детского дошкольного учреждения».

Глава городского поселения Геннадий Нагарников тепло 
поздравил победителей и объявил о солидных наградах – 90 
тысяч и 130 тысяч рублей соответственно жильцам дома и 
работникам детсада. Эти деньги они намерены использовать 
на дальнейшее благоустройство домовых территорий.

Ты и твоё время
В конференц-зале Бутурлиновского механико-техноло-

гического колледжа состоялся районный форум «Одарен-
ные дети». Его цель – заслушать и обсудить сообщения 
учащихся, оценить их работы, которые будет представлять 
бутурлиновская делегация на Московском международном 
форуме, а также привлечь внимание к проблемам, волную-
щим молодежь. В номинации «Союз экологов» выступали с 
сообщениями Юлия Булучевская и Олеся Бодякина, в «Ли-
тературном салоне» - Антон Новиков и Ольга Саратовская. 
Виктория Искра выбрала номинацию «Успех моей будущей 
профессии».

преодолевая барьеры

В Бутурлиновке уже почти шесть лет существует команда 
ребят, увлеченных паркуром. Коллектив в составе Дениса За-
вьялова, Алексея Анисимова, Олега Кочура, Ильи Хоруженко, 
Александра Дыбля проводит гимнастические тренировки, 
работает над преодолением страха, предельной концентрацией 
внимания. Без специальной подготовки и контроля со стороны 
старшего наставника заниматься этим видом спорта нельзя, 
так как он очень травматичен. Поэтому ребят, увлекающихся 
паркуром, курирует и поддерживает учитель физкультуры 
средней школы №2 Елена Кравченко. Ее опыт работы с под-
ростками и профессиональные знания помогают в обучении 
правильной технике выполнения спортивных элементов и 
сохранять атмосферу дружбы и взаимопонимания. 

Аванс на творчество
Бутурлиновцу Дмитрию Боровикову губернатор Алексей 

Гордеев вручил сертификат на 50 тысяч рублей. Третьекласс-
ник средней школы №1 отличается завидными музыкальны-
ми способностями. Его родители сразу же приобрели на эти 
деньги юному дарованию пианино.

- Мне недавно посчастливилось побывать на концерте 
учащихся Воронежского музыкального колледжа, - говорит 
Дима. – У них такие отличные инструменты! Я сидел во 
втором ряду и завороженно слушал музыку. Теперь и у меня 
есть хороший инструмент. Буду совершенствоваться в ис-
полнительском искусстве. 

песня остаётся с земляками
В двадцатый раз состоялся районный фестиваль эстрадной 

песни, который прошёл на сцене Дворца культуры «Октябрь». 
К бутурлиновцам присоединились творческие люди из Талов-
ского, Калачеевского и Воробьевского районов.

Порадовали зрителей своим певческим искусством солисты 
Марина Величко, Ольга Сычугова, Роман Нетесов, Александр 
Новохатько, Ирина Серкова. На высоте оказался и дуэт в со-
ставе Екатерины Давыденко и Юрия Таможникова, вокальная 
группа «Барбариски».

Оргкомитетом фестиваля на этот раз был учрежден приз 
в номинации «Свой стиль», посвященный памяти певицы, 
музыканта и педагога Татьяны Бехметьевой. Достался он за-
мечательной исполнительнице Татьяне Мухортовой.

Слово ветеранов
Участников Великой Отечественной войны осталось в 

Бутурлиновском районе 187 человек. «Многие из этих людей, 
возраст которых перевалил за 85 лет, - говорит председатель 
районного совета ветеранов Тамара Боковая, - непосред-
ственно участвовали в боевых сражениях, пережили лихую 
годину, не покладая рук трудились над восстановлением раз-
рушенного хозяйства. У них большой жизненный опыт, есть 
что вспомнить и передать молодым. И потому, преодолевая 
всяческие болезни, они идут к учащимся школ, колледжей, 
профессиональных училищ. Это Лидия Никитична Середа, 
Владимир Михайлович Степаненко, Раиса Ивановна Теслен-
ко, Василий Петрович Головков, Алексей Сергеевич Миляев, 
Иван Яковлевич Солодовников и другие».

Сообщения подготовили: 
виктор БоГодуховСКИй, ольга одИНцовА, виктор СИлИН.

Они занимаются паркуром.

Стандарт  
качества –  
международный
Ежегодный наблюдательный 
аудит подтвердил, что систе-
ма менеджмента качества 
оАо «Атомэнергопроект» 
соответствует требовани-
ям российских и междуна-
родных стандартов при-
менительно к выполнению 
полного комплекса работ и 
услуг в области сооружения 
АЭС. Напомним, что «Атом-
энергопроект» - генеральный  
подрядчик по проектирова-
нию и строительству Ново-
воронежской АЭС-2.

В текущем году система менед-
жмента качества ОАО «Атомэнер-
гопроект» получила очередное 
подтверждение ее соответствия 
требованиям национального 
стандарта ГОСТ Р ИСО 9001-
2008 от органа по сертификации 
интегрированных систем менед-
жмента «АКАДЕМИЯ-СЕРТ», а 
также требованиям международ-
ного стандарта ISO 9001:2008 – 
от международного органа по сер-
тификации общества TUV SUD 
Management Service GmbH.

В ходе проведения наблюда-
тельных аудитов была провере-
на деятельность структурных 
подразделений на соответствие 
выполнения требований стан-
дартов, а также результативность 
системы менеджмента качества, 
её способность к достижению 
запланированных результатов и 
постоянному улучшению. 

Кроме того, состоялась встре-
ча аудиторов с руководством 
ОАО «Атомэнергопроект», на 
которой обсуждались вопросы 
функционирования системы ме-
неджмента и перспективы даль-
нейшего развития компании.

Система менеджмента качества 
ОАО «Атомэнергопроект» с 2001 
года сертифицирована междуна-
родным центром TUV (Германия) 
и с 2002 года - органом по серти-
фикации интегрированных систем 
менеджмента «АКАДЕМИЯ-
СЕРТ», аккредитованном в Феде-
ральном агентстве по техническо-
му регулированию и метрологии 
(Россия). По условиям выдачи 
сертификатов наблюдательные 
аудиты в Обществе проводятся 
ежегодно, ресертификационные 
аудиты - каждые три года. 

валерий КАЗАНов. 

дизайн для города 
В Доме архитектора откры-

лась выставка лучших работ 
преподавателей и студентов ка-
федры дизайна архитектурного 
факультета ВГАСУ. Выставка 
юбилейная: в феврале кафедра 
этого воронежского вуза отмети-
ла десятилетие. За эти годы соз-
дано много интересных курсовых 
и дипломных работ по дизайну 
архитектурной среды, рекламной 
графике, скульптуре, колористи-
ке, художественному моделиро-
ванию. Проект благоустройства 
жилого двора, дизайн-концепция 
организации среды сети быстрого 
питания и станций наземно-
го метро, дизайн-проект кафе-
кондитерской, - всё это можно 
увидеть на выставке. Некоторые 
из проектов уже реализованы. 

виктор ЧИРКов. 
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- Иван Тихонович, вы помните тот 
день 12 апреля 1961 года?

- Конечно же помню. То было 
всеобщее ликование. Люди десятка-
ми собирались у радиоприёмников, 
слушали и ловили каждое слово. Ещё 
бы – человек в космосе! Тем более со-
ветский человек! Помню школьную 
линейку, радостные лица учителей. 
Потом многие годы каждый из нас, 
мальчишек, мечтал стать космонав-
том. Я, разумеется, тоже.

- Наверное, как и многие из нас… 
Эх, сколько это несбывшихся по-
лётов!

- Но я горжусь другим. А именно 
тем, что связал свою судьбу с заводом, 
который причастен и к полёту Юрия 
Гагарина, и к другим космическим 
свершениям нашей державы. Связал 
на всю жизнь судьбу с коллективом 
замечательных людей, уму, таланту 
и мастерству которых покоряются 
все космические скорости и новые 
межпланетные расстояния.

- Причем покоряются уже пол-
века…

- Не полвека, а на несколько лет 
больше. Если точнее, то космическая 
глава, точнее, не глава, а эпоха – в био-
графии нашего завода началась в 1957 
году, когда завод стал сверхсекретным 
и начал выпускать продукцию, име-
нуемую «спецтехникой».

- Что это за «спецтехника», с вы-
соты сегодняшних дней догадаться 
нетрудно…

- Ракетные двигатели. Вначале 

– для истребителей-перехватчиков. 
Такие, например, как С-155, РУ-13 
главного конструктора А.С.Душкова. 
Вскоре к ним прибавились двигатели 
на жидком топливе конструкции 
А.М.Исаева для ракеты Р-11 «земля-
воздух», «земля-земля». В 1957-58 
годах было освоено производство 
жидкостного ракетного двигателя 
РО-1. Был начат серийный выпуск 
двигателей С2-253А – для ракет с 
ядерным боезарядом, в том числе  за-
пускаемых с подводных лодок.

Но Сергей Павлович Королев и его 
соратники уже загорелись космосом, 
а малоизвестный, но энергичный и 
прозорливый главный конструктор 
Семен Ариевич Косберг уже дого-
ворился с Королевым о создании в 
Воронеже  двигателя для ракетоно-
сителя «Восток» и организации его 
производства на «заводе №154», то 
есть на нашем заводе. Задача была 
очень сложная и чрезвычайно от-
ветственная, но с ней наш коллектив, 
несмотря ни на какие трудности, 
успешно справился.

С той поры, то есть уже более по-
лувека, Воронежский механический 
завод производит ракетные двигатели 
с тягой от 3тс до 200 тс для ракет раз-
личного назначения. На заводе или с 
его участием создавались двигатели 
для ракет «Восток», «Союз», «Про-
гресс», «Протон» и другие, обеспечив-
шие вывод на околоземную орбиту 
тяжелых станций «Космос», «Экран», 
«Радуга», «Горизонт». Двигатели 

нашего производства, преодолевая 
земное притяжение, доставляли меж-
планетные космические аппараты на 
Марс, Венеру, к комете Галлея. Наш 
завод, помимо создания двигателя для 
корабля «Восток» Юрия Гагарина, 
участвовал и в других памятных для 
всего человечества проектах: выходе 
в открытый космос Алексея Леонова, 
облете Луны возвращаемой автома-
тической станцией «Зонд», доставке 
на Землю образцов лунного грунта,  
выводе в космос долговременных ор-
битальных станций «Салют», «Мир», 
международной космической станции 
(МКС) и других.

Особо мне хотелось бы сказать о 
том, что на кислороде и водороде дви-
гатель тягой 200 тонн для комплексов 
«Энергия» и «Энергия-Буран» тоже 
создавался на нашем заводе. Значение 
этой работы трудно переоценить хотя 
бы потому, что были разработаны и 
освоены технологии XXI века, кото-
рые будут востребованы в будущем. 
Впрочем, по моему глубокому убеж-
дению, идея «Энергии-Бурана» вовсе 
не канула в прошлое и в перспективе 
будет воплощена в жизнь. 

Добавьте сюда и нашу работу по 
созданию ЖРД для стратегических 
ракет, благодаря которым в противо-

стоянии сверхдержав на многие  годы 
был установлен паритет – гарантия 
мира и спокойствия на земле. И по сей 
день, например, в мире нет аналога 
стратегической ракете «Сатана» - а 
блок двигателей для неё изготавли-
вался на нашем заводе.

Так что нам действительно есть 
чем гордиться и есть, по какой при-
чине считать День космонавтики 
своим главным профессиональным 
праздником.

- Иван Тихонович, говоря о кос-
монавтике, всегда называют космо-
навтов. Их имена, особенно первых, 
у всех на слуху. Я, например, не то 
что по годам – чуть ли не по дням 
помню полеты всех советских кос-
монавтов в 70-е годы. О космонавтах 
пишут, рассказывают, следят за их 
жизнью. При этом работа тех, кто 
создает космические корабли, кто 
отправляет их в полет, незаметно 
уходит на второй, третий план. Мо-
жет, сегодня, пользуясь юбилейным 
поводом, попытаемся исправить си-
туацию? Назовите, пожалуйста, де-
сять имен ваших заводчан, которые 
сыграли в «космической истории» 
Воронежского мехзавода самую 
значимую роль.

- Вы поставили меня в крайне 
затруднительное положение. Таких 
имен у нас не десять, не двадцать, а 
десятки и сотни. Даже тысячи! И каж-
дый из этих людей достоин уважения, 
достоин общественного признания. 
И всем им спасибо за их труд, за их 
упорство и настойчивость.

Ну а сегодня я просто восполь-
зуюсь случаем и назову хотя бы не-
скольких из них. Это Иван Ильич 
Абрамов, Борис Александрович Че-
вела, Вениамин Федорович Соловьев, 
Георгий Васильевич Костин, Виктор 
Иванович Биркин, Сергей Констан-
тинович Князев, Виталий Данило-
вич Некрасов, Евгений Васильевич 
Битюцкий, Валентин Родионович 
Савич, Олег Константинович Коп-
тев, Николай Федорович Муконин, 
Владимир Александрович Бирюков, 
Владислав Леонтьевич Серов...

Ничуть не преувеличу, сказав: это 
гордость не только нашего завода. Это 
гордость Воронежа.

- Иван Тихонович, вернемся к 
главной теме. Все знают: в 90-е ваш 
завод переживал очень трудные 
времена. Конверсия, сокращение 
оборонного заказа, неплатежи за вы-
полненные работы… Вместо двига-
телей для космических ракет - меди-
цинская техника, оборудование для 
пищевой промышленности, запорная 
аппаратура для нефтяников… Не 
растеряли ли свой потенциал?

- Я бы уточнил: «не вместо», а на-
ряду. Правда, доля «спецтехники» 
в самые сложные годы составляла 
менее трети всех объемов произ-
водства.

Но – выстояли! И это главное. 
Сейчас, слава Богу, ситуация начина-
ет возвращаться в нормальное русло. 
Государство, наконец-то, стало по-
нимать, что, уйдя из космоса, страна 
станет третьестепенной державой. 
Тем более опасно, в условиях по сути 
однополярного мира, не обновлять 
свой ракетно-ядерный щит. Правда, 
средства на космическую отрасль 
выделяются пока совсем не такие, 
как нам хотелось бы. Хотя, с другой 
стороны, мы не снимаем с себя от-
ветственности за их гораздо более 
эффективное, нежели прежде, ис-
пользование.

- Три года назад Воронежский 
механический завод вошёл в со-
став Государственного научно-
производственного центра имени 
М.В.Хруничева. Что дало это во-
ронежскому предприятию?

- Этот Центр, по сути дела, объеди-
нил все производственные мощности 
страны, работающие на космос, на 
ракетоноситель «Протон». Главное, 
что нам это дало, - это стабильность. 
Стабильность как в получении кос-
мических заказов, так и стабильность 
финансовую. Более того. Погасив 
имевшиеся у нас долги по различным 
налоговым платежам, Центр выделил 
заводу более 500 миллионов рублей 
на техническое переоснащение про-
изводства. Стоит задача освоить 
самые современные технологии, что 
позволит поднять производитель-
ность труда в разы. Кстати, если в 
2007 году заводом было выпущено 
продукции на 2,5 миллиарда рублей, 
то в прошлом – уже на 3 миллиарда. 
Планируем, что и  в этом году при-
бавка составит ещё миллиард рублей. 
Но самое важное и примечательное 
другое. Доля жидкостных ракетных 
двигателей ныне составляет уже 70 
процентов от общих объемов про-
изводства. Мы, например, активно 
осваиваем производство камер сго-
рания двигателя РД-191 для ракето-
носителя «Ангара», который придёт 
на смену всемирно известному «Про-
тону» и который по техническим воз-
можностям значительно превосходит 
американские аналоги. Готовимся к 
созданию перспективных двигате-
лей для ракетоносителей, которые 
будут запускаться с космодрома 
«Восточный».

Так что своему главному, «космиче-
скому призванию» наш завод верен и 
сегодня. И будет верен и впредь. Ведь, 
если говорить по большому счету, без 
космоса у России нет будущего.

- Тогда от всей души всему вашему 
коллективу:  «С Днем космонавтики! 
Новых, множество новых успешных 
стартов!».

Вёл беседу 
Алексей СОЛОВЬЁВ.

Звёздное призвание 
Воронежского механического

Каков главный  профессиональный праздник на Воронежском 
механическом заводе?
И инженеры с солидным стажем, и новички предприятия (а та-
ковых, кстати, здесь всё больше) ответят однозначно и не без 
гордости: конечно же, День космонавтики. 
Вот и в самый канун 50-летия полёта Юрия Гагарина, ставшего 
одним из самых ярких событий ХХ века, на заводе вышла книга 
«Космический ВМЗ». Во вторник в заводском музее прошла её 
презентация, на которой, листая пахнущие свежей типографской 
краской  страницы, заводчане листали свою славную историю. И 
говорили о своей причастности к великим делам.
Страницы этой истории, а также сегодняшние космические заботы 
предприятия, и стали темой беседы корреспондента «Коммуны» с 
генеральным директором Воронежского механического завода 
Иваном КОПТЕВЫМ, чьё детство пришлось на 60-е.
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Иван Коптев.

Этот двигатель ВМЗ вывел 
в космос «Восток» Юрия Гагарина. Идёт сборка новых космических двигателей.

Из воспоминаний 
Владислава Серова
(Владислав Сергеевич был начальником 
инструментального цеха, заместителем 
директора инструментального производства, 
з а м е с т и т е л е м  гл а в н о г о  и н ж е н е р а 
Воронежского механического завода).

«... Уже в 1957 году инстру-
ментальный цех поражал своим 
размахом – в нём работало 1126 
человек. В цехе №10 могли де-
лать нестандартные инструмен-
ты, с помощью которых можно 
изготовить любое изделие. В 
начале 60-х инструментальная 
служба расширяется: цех №10 
делится на цеха №9, №22 и №34. 
К производственным площадям 
в 13 тысяч квадратных метров 
прибавляется ещё 13 тысяч. В 
моторостроении для авиации 
требуется много уникального 
инструмента, а уже в произ-
водстве двигателей для боевых 
и космических ракет эту непо-
вторимость трудно предста-
вить даже человеку, близкому 
к проблемам ракетостроения и 
космонавтики. Однажды завод 
посетил министр  общего ма-
шиностроения С.А.Афанасьев, 
человек чрезвычайно знающий 
и опытный. Достаточно сказать, 
что за личный вклад в разработ-
ку  космических ракет он имел 
восемь орденов Ленина! Ему 
долго объясняли, почему так за-
тянулся процесс изготовления 
одной из частей оснастки. По-
том предложили: «Пойдёмте в 

цех – там всё и посмотрите». Два 
с половиной часа изучал он ин-
струментальное производство, 
а в итоге по его распоряжению 
для завода были закуплены три 
станка в Японии и Швейцарии, 
стоимость которых равнялась 
одной тонне золота.

При подготовке к запуску 
«Энергии» долго не могли осво-
ить одну пресс-форму. Каждая 
планерка только и начиналась 
с того – почему  медлим? Тор-
мозим? И когда сам главный 
инженер пришёл на площадку 
и увидел всё своими глазами, он 
заявил: «К инструментальщикам 
никаких претензий. Не нервиро-
вать. Они сами знают своё дело 
лучше любого из нас». Когда 
приходили к нам конструкторы, 
они уходили пораженными: «Мы 
на бумаге чертили и считали, что 
это на грани фантастики, а вы всё 
это воплотили в жизнь!»

Из воспоминаний 
Георгия Костина
(В 1981 – 1993 гг. Георгий Васильевич был 
директором Воронежского механического 
завода).

«...15 мая 1987 года. Открытая 
смотровая площадка полигона 
Байконур. До стоящей на стенде-
старте «Энергии» 11 километров. 
В случае взрыва ракеты на старте 
– это минимальная «безопасная» 
дистанция. Безопасная чисто 
теоретически. Приученные к 
многочисленным авариям при 
отработке ракетчики по дере-

вяшкам втихаря постукивают, 
но до конца верят в удачу, по-
тому все участники пуска, не 
входящие в стартовую команду, 
стремятся попасть именно на от-
крытую смотровую площадку.

Огромные, несмотря на рас-
стояние, даже по нашим меркам 
размеры ракетоносителя, яркое 
в темноте южной ночи бестене-
вое освещение. И каждый через 
толщу конструкций видит свой, 
выстраданный при отработке 
агрегат, чувствует единство 
судеб: своей человеческой и 
созданного тобой технического 
чуда… В общем, до ракеты… ру-
кой подать.

– Ключ на старт!.. Пуск!.. 
Самые мучительные секунды. 

Где-то под землей идут необра-
тимые процессы. Зная системы и 
стенда-старта, и ракетоносителя, 
зрительно, в цвете представляю 
себе работу своих двигателей. 
Последний автоматический 
опрос готовности систем, рас-
крутка магнитных регистраторов 
и гироскопов управления по-
летом, раскрытие клапанов… По 
магистралям к насосам двигате-
лей устремляются потоки крио-
генных компонентов, опережая 
их через дренажи, вырываются 
клубы пара. Стронулись роторы 
турбонасосных агрегатов, за-
горелся факел. Еще сотая доля 
секунды, и в камеру сгорания во-
рвутся тонны жидких водорода 
и кислорода… Еще полсекунды, 
и созданная мыслью и трудом 
человека тысячетонная махина 
либо устремится в космос, либо 

взорвется и разнесет ко всем 
чертям и себя, и стенд-старт, и 
своих создателей…

А на поверхности – тишина, 
парок от дренажей, из репродук-
тора – ровный голос оператора. 
Удивительно, сколько можно 
вспомнить, воочию увидеть, 
пережить за эти несколько се-
кунд!

Могучий рев двигателей до 
смотровой площадки доходит 
не скоро. Первыми реагируют 
на вырвавшегося из сопел дви-
гателей джина кассеты прожек-
торов: от вибрации гаснут сотни 
ламп. Это происходит в десятые, 
если не сотые доли секунды, но 
успеваю увидеть и зафиксиро-
вать в памяти весь процесс их 
гибели. Погасла одна, десять, 
сто, в одной кассете, во второй, 
в третьей, снова в первой, снова 
в третьей… и весь старт погружа-
ется во тьму. Кажется, навечно. 
Но почти одновременно с пред-
смертной вспышкой последнего 
прожектора вместе с клубами 
дыма и пара откуда-то из пре-
исподней возникает сказочная, 
неземная подсветка огненной 
колесницы.

Светящееся изнутри облако 
накрывает старт. Еще секунда, 
другая, и над облаком подни-
мается передний обтекатель 
ракеты. Она как бы замирает, 
оглядывает окрестности, раз-
думывает: стоит ли лететь? Не 
торопясь выползает из облака 
и, как бы подстегнутая наконец-
то дошедшим до смотровой 

площадки ревом двигателей, 
стремительно уходит ввысь.

Большинство отказов ракет-
ных систем если и не проис-
ходит, то рождается во время 
старта. Понимая это, многие из 
нас в эти мгновения по меньшей 
мере десяток раз повторили: 
«Скорей! скорей!» А стоило 
ракете оторваться от старта, и 
мучительно захотелось вернуть 
это тревожное неповторимое 
мгновение…

Ровный голос оператора: 
– Десять секунд полета. Дви-

гатели первой ступени работают 
устойчиво. 

А второй ступени? Она же 
хоть и называется второй, а 
ее двигатели запускаются на 
полсекунды раньше, чем первой 
ступени… 

– Двадцать секунд полета. 
Давление в камерах двигателей 
первой ступени в норме. Тангаж, 
рыскание, вращение – в норме… 

– Сто сорок восемь секунд по-
лета. Траектория соответствует 
расчетной. Произошло отделе-
ние первой ступени!..

Те, кто связан только с пер-
вым этапом полета, с первой 
ступенью ракеты, кидаются 
друг другу на шею… Раскупо-
ривают первые бутылки, то ли с 
шампанским, то ли со спиртом… 
А я стою, сжавшись и стиснув 
зубы, и считаю оставшиеся 300 
секунд работы двигателей вто-
рой ступени.

– Сто шестьдесят секунд по-
лета. Двигатели второй ступени 
работают нормально!

– Двигатели второй ступени 
работу закончили. Произошел 
сброс обтекателей и отделение 
второй ступени… Корабль вышел 
на промежуточную орбиту! 

Это уже – победа. Одна на 
всех! Несмотря на то, что на 
корабле установлен еще один 
двигатель Воронежского ме-
ханического завода, который 
должен перевести корабль на 
окончательную орбиту, кидаюсь 
обниматься со знакомыми и не-
знакомыми. Кто-то сует в руки 
бумажный стакан. Пью и не чув-
ствую: шампанское или спирт.

Через три с половиной года 
вышел запоздалый последний 
Указ первого и последнего пре-
зидента Великой страны о на-
граждении. То ли за всю про-
житую жизнь, то ли за эти 450 
секунд…»

«Энергия» замыслов, воплощённых в жизнь

Ольга НЕСТЕРОВА

Утро выдалось солнечным 
и тёплым. Я проснулась 

в отличном настроении, как 
почти всегда той весной: папе 
к осени должны дать квартиру. 
Целую отдельную квартиру, 
а не комнату, как у нас. Там 
будет настоящая ванна и, как 
в стихах: «А у нас в кварти-
ре – газ». Воду будет греть 
не печка, а колонка. Чиркнул 
спичкой – и готово. Газ – это 
здорово! Но не это главное: 
мне недавно исполнилось семь, 
осенью я, наконец-то, пойду в 
школу, буду учиться, как все 
мои двоюродные сёстры. Жду-
не дождусь 1 сентября! Я умею 
писать, правда, печатными бук-
вами, а читаю уже давно и мно-
го. Мне даже журнал выписали 
– «Мурзилка». Там рассказы, 
стихи и игры, такие интерес-
ные! Про космос, про спутники 
и полёты на Луну! Она такая 
близкая, ночью смотрит в окно, 
ведь у неё лицо есть: глаза, нос, 
рот, доброе такое. Говорят, ско-
ро туда космический корабль 
пошлют. Интересно, такой же 
он будет, какой я нарисовала, 
или нет? Вот бы полететь! У 
нас во дворе все мечтают и 
рисуют космические ракеты. 
Только бы не опоздать, успеть 
вырасти! На Марс, правда, 
лучше: там, может быть, жизнь 
есть. Старшая сестра Толстого 
читала, «Аэлиту», про то, как 
один инженер с другом туда на 
ракете летали. 

Так что всё замечательно, 
особенно сегодня: накануне в 
командировку приехал дядя и 
с ним – моя двоюродная сестра 
Лена. Хоть на несколько дней, 
всё равно здорово! Пусть она 
всегда не против подчеркнуть, 
что старше меня и уже ходит в 
школу, вдвоём веселее. Другие 
сёстры уже год, как переехали 
на новую квартиру, которую 
дали дяде Мише, а без них – 
даже поссориться не с кем. 
Сейчас встану, позавтракаем и 
– гулять. Одевшись, бужу Лену. 
Завтракаем быстро, чтобы не 
терять времени: погода отлич-
ная, можно поиграть на улице 
подольше. Мама, подавая еду, 
по привычке прислушивается 
к звукам радио, доносящимся 
из гостиной. Радио включено 
постоянно, каждое утро нас 
будит Гимн СССР. Люблю 
радио. Телевизор, конечно, 
лучше, но его включают только 
по вечерам. Соседи приходят к 
нам в гости смотреть передачи: 
во всём подъезде пока только 
два телевизора. Когда нельзя 
гулять, усаживаюсь на стул под 
репродуктором, круглой коро-
бочкой с затянутым материей 
динамиком, и слушаю. Лучше 
всего, конечно, когда Николай 
Литвинов рассказывает сказ-
ки. А музыка! После новостей 
часто бывает концерт. Тогда 
дикторша говорит: «Объявля-
ется перерыв для настройки 
музыкальных инструментов», и 
я сразу бегу под радио, сажусь 
на маленький стул под ним 
и слушаю, слушаю... Песни, 
оперы, романсы, балеты…Но 
сейчас слушать нечего: радио 
опять говорит что-то о кукуру-
зе. Царица полей, урожайность, 
посев... Кукуруза везде: в жур-
налах, газетах, в мультфильмах 
по телевизору… 

Допивая чай, я услышала 
сигналы точного времени и пе-
резвон курантов Спасской баш-
ни. Не полдень, значит, сейчас 
передадут важное сообщение. 
О чём бы? Новый спутник? Но 
про спутники так торжественно 
уже не передают: не впервые. 
Может, на Луну ракету за-

пустили? Или…? «Внимание, 
говорит Москва! Работают 
все радиостанции Советского 
Союза!...», - голос Левитана 
был особенно торжественным. 
Сердце от страха упало куда-
то в пятки и затаилось. Вчера 
вон как долго про «холод-
ную войну» говорили. Штаты 
и НАТО готовы напасть на 
СССР. Неужели опять война?! 
Страх перед её возможностью в 
те годы дремал в душе каждого. 
Вот и мама, варившая на керо-
синке обед, застыла с ложкой 
в руке: «Что-то будет?» Капли 
борща падали в кастрюлю, от-
считывая мгновения. 

Голос Левитана зазвучал 
вновь: «Сегодня в Советском 
Союзе впервые в мире, - голос 
становился всё крепче, громче, 
торжественнее, – осущест-
влён», - значит, никто на нас не 
напал! Страх сменился любо-
пытством, сердце отправилось 
на своё законное место, а дик-
тор продолжал: «Запуск кос-
мического корабля «Восток». 
- «Почему «впервые? - пронес-
лось в голове, - Белки-Стрелки 
летали же!». Но Левитан не 
дал додумать. «С человеком 
на борту!», - прогремел на весь 
мир его голос. Умом понять 
это сразу было невозможно, 
но вот почувствовать! Сердце 
подпрыгнуло опять и унеслось 
куда-то ввысь, вслед за «Вос-
током». Словно со стороны я 
услышала крики «Ура!». Мама, 
убавив огонь на керосинке, 
бросилась к телефону, а мы 
с сестрой вихрем понеслись 
по комнатам, под звуки бра-
вурной музыки, лившейся из 
репродуктора, прыгая, как нам 
казалось, до потолка, скача 
по кроватям и диванам, так 
что вода в аквариуме пошла 
волнами, а испуганные рыбки 
бросились спасаться в заросли. 
При этом мы успевали выкри-
кивать: «Человек в космосе!», 
«Мы – первые!», «Скоро на 
Луну!».

Оставаться дома было со-
вершенно невозможно. Про-
должая подпрыгивать, мы оде-
лись, особо не спрашивая у 
потрясённой мамы позволения 
гулять, да она и сама не усидела 
бы дома, не будь борща на керо-
синке. Но тут раздался звонок. 
Распахнув дверь, я увидела 
соседку из квартиры напротив, 
швею Нин-Михалну. «Радость-
то какая!», - воскликнула, по-
здоровавшись, Нин-Михална. 
В подъезде хлопали двери: 
все, кто был дома, спешили по-
делиться радостью с соседями. 
Победу встретили вместе, и те-
перь такую радость переживать 
в одиночку? Нельзя никак!

Но на улицу мы выходили 
уже степенно: пусть соседи 
видят, что мы ведём себя, как 
взрослые. Почему-то запом-
нился косо падавший на стену 
подъезда солнечный луч с 
пылинками в нём. Казалось, 
они танцуют, блестя на солнце, 
тоже от радости. «Представля-
ешь, как все они, я имела в виду 
другие страны, удивятся! Ну, 
теперь нам все будут завидо-
вать! Мы – первые!» «Да,- со-
гласилась Лена. - Мы – самые 
сильные! Теперь на нас напасть 
никто не посмеет!»

Мы выскочили во двор, 
победно глядя на игравших 
там и ещё ничего не знавших 
моих подружек. Чувствуя себя 
важными и стараясь подражать 
Левитану, мы наперебой сооб-
щили им новость, и они начали 
прыгать и кричать от радости, 
как мы недавно. Классики и 
скакалки были моментально 
забыты. Во что играем? Конеч-
но, в космонавтов!

Письмо в «Коммуну»

Будто 
вчера было…

Вчера Генассамблея ООН 
проголосовала за то, чтобы 
объявить 12 апреля Днём поле-
та человека в космос. 12 апреля 
как День космонавтики до сих 
пор официально отмечали 
только в СССР и России. Но 
отныне День полёта первого 
человека в космос — междуна-
родный праздник, и отмечать 
его теперь будут во всем мире. 
Предложение России объявить 
12 апреля Международным 
днём полета человека в космос 
поддержали более 60 стран. 

С 12 апреля связана не толь-
ко советская космическая исто-
рия. Американская програм-
ма шаттлов тоже стартовала 

именно в этот день. В 1981 году 
в Калифорнии в космос был 
запущен первый челнок «Ко-
лумбия». А всего после полёта 
Юрия Гагарина в космосе по-
бывало более 500 человек из 
38 стран мира. 

Этим письмом «Коммуна» заканчивает публикацию воспоми-
наний, присланных читателями газеты. Пришло их более полу-
сотни. Все рассказывали об одном дне – 12 апреле 1961 года. 

Несколько слов об авторе письма. Ольга Ивановна Нестерова 
родилась и выросла в Воронеже. Окончила ВГУ по специаль-
ности математик. Вот уже почти 30 лет работает инженером в 
концерне «Созвездие». Так что космическая тема ей близка 
по духу. 

Новый праздник
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Спорт за неделю
Воронеж  и  область

Оправдали ожидания
Полуфинальные поединки плей-офф первенства Рос-
сии среди команд первой лиги велись до трёх побед. 
Напомним, что после матчей в Твери у «Бурана» и 

«ТХК» в активе было по одной победе. Игры в Воронеже вы-
звали небывалый ажиотаж – для того, чтобы занять хорошие 
места, болельщики стали заполнять трибуны Дворца спорта 
«Юбилейный» за полтора часа до начала матча. И ожидания 
зрителей оправдались. В третьем матче серии воронежцы не 
оставили камня на камне от обороны гостей, одержав победу 
с крупным счётом 9:3. Очередной поединок прошёл в более 
напряжённой борьбе и принёс воронежцам столь нужную по-
беду – 4:1. Отметим, что три шайбы хозяева льда забросили, 
играя в большинстве, а ещё одну – в пустые ворота. 

Таким образом «Буран» вышел в финал, где его соперником 
будет хоккейный клуб «Липецк». Противостояние неприми-
римых соперников обещает быть жарким. Липчане завершили 
регулярный чемпионат на верхней строчке турнирной таблицы, 
а воронежцы в ходе сезона побеждали географических соседей в 
трёх играх из четырёх. А как сложатся матчи финальной серии? 
Ждать осталось недолго – 10 и 11 апреля команды встретятся 
в Липецке, а 14-го и 15-го – Воронеже. Если для выявления 
победителя четырёх игр окажется недостаточно, то 18 апреля 
заключительный матч серии пройдёт вновь в Липецке.

Счастливый ринг
В подмосковном городе Чехове прошли соревнования 
за Кубок мира по кикбоксингу, в которых приняли 
участие два воронежских спортсмена. И оба они вер-

нулись в родной город с призами и медалями. Анна Богомазова 
заняла первое место в весовой категории свыше 70 кг, а Руслан 
Турлапов занял третье место в весе до 75 кг.

Вслед за Кубком мира в Чехове прошло первенство России 
среди старших юношей в разделе фулл-контакт. Победителем 
соревнований в весовой категории до 67 кг стал 15-летний во-
ронежец Дмитрий Авдеев.

Чемпионы «Черноземья»
Первенство России по мини-футболу среди команд 
первой лиги МОА «Черноземье» проходит с 2004 года, 
но воронежским командам ни разу не удавалось стать 

его победителем. В призёрах воронежцы были, но не более того. 
И наконец-то неприятная традиция оказалась нарушена. МФК 
«ШВСМ-Воронеж» финишировал в первенстве на первом ме-
сте с большим отрывом от конкурентов. Заключительные игры 
сезона воронежцы провели в Рязани против команды «Элекс». 
Первый матч завершился вничью – 1:1, повторный поединок 
воронежцы проиграли – 4:5. В этой игре местные арбитры 
явно симпатизировали хозяевам площадки, назначив в конце 
встречи довольно-таки спорный пенальти. Отметим, что это 
первое поражение «ШВСМ-Воронеж» в первенстве.

Поменялись местами
Женский волейбольный клуб «Воронеж» долгое время 
находился на последнем месте в турнирной таблице. 
А для того, чтобы сохранить прописку в высшей лиге 

«А», необходимо занять место не ниже десятого из двенадцати 
команд. И у кого же ещё брать очки, как не у прямого конкурен-
та, тем более, если выступаешь на своей площадке. Поединки 
с московским клубом «Луч» прошли в упорной борьбе, но всё 
же принесли победы воронежскому коллективу с одинаковым 
счётом 3:1 по партиям. Таким образом, ВК «Воронеж» и «Луч» 
поменялись местами в табели о рангах. Набрав в двух играх 
шесть очков, подопечные Левона Джагиняна могли и вовсе 
покинуть зону «вылета», но столько же очков в минувшем туре 
заработали и липецкие волейболистки. Не за горами очное 
противостояние ВК «Воронеж» и липецкого «Индезита», от 
итогов которого будет многое зависеть.

На пути к финалу
В эти дни в Твери проходит полуфинальный этап 
первенства России среди команд высшей лиги с уча-
стием баскетбольного клуба «Согдиана-СКИФ». В нём 

принимают участие шесть команд, а путёвки в финал получат 
только три из них. Подопечные Дмитрия Извекова начали 
турнир с переменным успехом. В первый день соревнований 
«Согдиана-СКИФ» проиграла хозяевам площадки со счётом 
71:64, а затем воронежцы с крупным счётом – 101:76 – раз-
громили ижевский клуб «Родники».

А вот женский коллектив «Согдианы-СКИФ» в послед-
нее время радует своих болельщиков игрой и результатами 
всё реже и реже. Так, в очередных матчах воронежцы на 
своей площадке дважды уступили пензенскому «Спартаку-
Педуниверситету» - 68:65 и 68:78. Но эти результаты никоим 
образом не отразились на турнирных показателях команд – 
«Спартак-Педуниверситет» по-прежнему пятый, «Согдиана-
СКИФ» - восьмая. 

В преддверии сезона
Пятнадцать команд изъявили желание принять 
участие в первенстве России среди команд третьей 
лиги (зона «Черноземье»), и два из них будут пред-

ставлять Воронежскую область. Это воронежский коллектив 
«Факел-М» и россошанский «Химик». Их соперниками будут 
«Авангард-2» Курск, «Академия футбола» Тамбов, «Арсенал-
Тула», «Динамо-М» Брянск, ФК «Елец», «Звезда-М» Рязань, 
ФК «Калуга-М», «Магнит» Железногорск, «Металлург-М» 
Липецк, «Русичи-М» Орёл, СК «Смоленск», «Химик» Ново-
московск и «Цемент» Михайловка. Первый тур первенства 
запланирован на 16 апреля: в этот день дублёры «Факела» 
на своём поле примут молодёжную команду брянского «Ди-
намо», а «Химик-Россошь» на выезде встретится с курским 
«Авангардом-2».

А в преддверии первенства в Воронеже прошёл традици-
онный предсезонный турнир – Кубок Федерации, в котором 
воронежские команды оказались на редкость гостеприимными. 
Главный трофей турнира завоевал железногорский «Магнит», 
второе место у суражского «Пролетария», а замкнул тройку 
лидеров «Химик-Россошь». Принимавшие участие в Кубке 
Федерации два состава дублёров «Факела» и ФК «Воронеж» 
остались за чертой призёров.

Леонид ХРУЩЕВ.

Город детства моего

Впервые  я побывал в Воронеже в 12 лет, 
в 1959 году. Приехали мы с отцом на авто-
бусе. Тогда только начинались регулярные 
пассажирские перевозки. Автобусный 
маршрут проходил  недалеко от моего 
дома и мы, пацаны, каждый раз старались 
встретить это красно-белое, сверкающее 

никелем и  стеклами чудо. Понимаю, что 
подобное трудно понять сегодняшним 
ребятам, в те же годы, через 14 лет после 
войны, это было настоящим событием.

До Воронежа дорога была грунтовой, и 
пыль летом стояла невообразимая, поэто-
му, остановившись у магазинов напротив 
железнодорожного вокзала, пассажиры 
первым делом начали стряхивать  пыль 
с одежды  друг у друга. И только после 
этого я увидел огромные дома, площадь, 
клумбу, а от здания вокзала просто не мог 
отвести глаз. Утреннее же солнце создава-
ло невиданный мною праздник от красоты 
цветущих калл, красивых зданий; звонки 

трамваев, гудки автомобилей, спешащих 
горожан - всё это в моей детской памяти 
осталось на всю жизнь. Приехали мы за 
покупкой  - нужен был шкаф для одеж-
ды,  купили его в магазине на проспекте 
Революции и на повозке с лошадкой и 
извозчиком по проспекту, по улице Мира 
поехали к вокзалу. Похоже, извозчик ока-
зался лихачом, потому что с улицы Мира 
повернул сразу налево, навстречу движе-
нию (правда, машин оказалось мало), и я 
стал впервые участником и свидетелем на-
рушения правил движения - милиционер 
тут как тут: пожалуйте штраф!        

В Воронеже было немало домов, еще не 
до конца восстановленных после войны. 
Я об этом невольно вспоминал  и в 1961 
году, когда в Воронеже увидел разбитые 
шиферные крыши после небывалого града 
и дождя.

 Уже взрослым  человеком  случайно 
оказался возле знаменитой ротонды, уви-
дел военные разрушения. Стоять возле 
ротонды было как-то неуютно, даже не-
много жутковато, я понимал, что на этом 
месте рвались снаряды, бомбы, где земля 
на каждом шагу полита кровью русских 
мужиков.

Где бы ни бывал, но когда люди узна-
вали, что я приехал из Воронежа, то 
всегда чувствовал (отмечаю это с полной 
ответственностью) уважение к нам, воро-
нежцам. Конечно, всё это благодаря нашим 
предкам, которые воздвигли крепость и 
защищали землю от врагов. От простых 
трудяг, незаметных людей, совестливых, 
порядочных, верных в бою и дружбе.

Итоги совместного конкурса «Ком-
муны» и депутата Госдумы РФ Юрия 
Исаева будут опубликованы в следую-
щем номере.

425 лет Воронежу
на КонКурС «Коммуны»

Юрий БычКоВ
г.Эртиль

Воронеж пятидесятых годов.
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КУльтУРА
Звучали стихи  
о Воронеже 

В Воронежском Доме актёра 
прошёл областной конкурс 
чтецов «Воронеж! Родина. Лю-
бовь…», посвященный 425-ле-
тию города. Смотр собрал око-
ло двадцати чтецов из десяти 
районов области (Аннинского, 
Бобровского, Верхнехавского, 
Лискинского, Новоусманского, 
Острогожского, Павловского, 
Подгоренского, Семилукского, 
Таловского) и Воронежа. Про-
звучали стихи Алексея Коль-
цова и Ивана Никитина, Осипа 
Мандельштама и Анатолия 
Жигулина, Алексея Прасолова 
и Владимира Гордейчева, Ев-
гения Новичихина и Аркадия 
Пресмана. Для участников был 
организован мастер-класс по 
технике речи, который провела 
профессор кафедры актерского 
мастерства ВГАИ, Заслужен-
ная артистка РФ Надежда 
Бапаркина.

Лучших определило жюри 
во главе с деканом театраль-
ного факультета, профессором 
кафедры актёрского мастер-
ства ВГАИ Евгением Слепых. 
Лауреатами конкурса стали 
Евгений Варенов и Ольга Са-
пегина (Бобровский район), 
Максим Какоткин (Острогож-
ский район), Дмитрий Косенко 
(Павловский район), Дарья 
Мацаева и Елена Шипилова 
(Семилукский район), Евгения 
Кудаева и Максим Тормышов 
(Воронеж). 

Светлана СУКАЧЕВА. 

Библиотека  
открыла Вселенную 

Накануне Дня космонав-
тики в Воронежской Цен-
тральной детской библиотеке 
имени С.Я.Маршака открылась 
выставка «Человек открывает 
Вселенную». Состоит она из 
пяти разделов: «Космическая 
история», «Человек в космосе», 
«В космос и обратно», «Лун-
ные горизонты» и «Космос 
будущего». Среди собранных 
материалов есть и уникальные. 
Например, копия «Учитель-
ской газеты» от 13 апреля 1961 
года, коллекция советских ма-
рок по теме «Космонавтика» и 
кусочек металла – подлинная 
частица космического корабля 
«Союз Т-11», совершившего 
космический полёт в 1984 
году. 

На выставке представлены 
модели космических кора-
блей «Буран» и «Восток», 
мини-диорама «Лунная по-
верхность», на которой во 
время встречи с читателями 
загораются звезды. Редкие 
материалы предоставлены 
читательницей библиотеки Га-
линой Балан. Здесь же можно 
увидеть книги о космонавтах, в 
том числе «Траекторию жизни» 
нашего земляка Константина 
Феоктистова. 

Василий ЧЕРНОУСОВ. 

Контрольные экземпляры с публикациями 
в иногородних газетах будут вам предъявлены.

Тел./факс 2390088. Ул.Комиссаржевской, 4а; 
ул. Пушкинская, 5, каб. 16.

В редакции 
газеты

По расценКам «КоммУны»

«ЛиПецКая газеТа»
«орЛоВсКая ПраВда» 

«ТамбоВсКая жизнь» 
«ВоЛьная КУбань»

Краснодарский край

23900882390088
вы можете сделать заявку на  
РАЗмЕЩЕНиЕ РЕКЛАмы В гАЗЕтАХ:

«ФаКТ» г. брянск

Реклама

поздравительная открытка
Завтра, 10 апреля, известному воронежскому учёному-аграрию, 

заведующему кафедрой селекции ВГАУ профессору 

Владимиру Ефимовичу 
ШЕВчЕнко 

исполняется 70 лет.
Многоуважаемый Владимир Ефимович!
Коллектив Воронежского государственно-

го аграрного университета им. К.Д.Глинки 
шлёт Вам самые добрые слова по случаю 
Вашего юбилея.  Нам особенно приятно 
отмечать, что ровно пятая часть вековой 
истории вуза связана с Вами как ректором 
ВСХИ – ВГАУ.  За 20 лет нахождения  на 
этом посту, половина  которых пришлась 
на лихие 90-е годы ХХ века, Вы значительно 
укрепили его материально-техническую базу, сохранили уникальный 
профессорско-преподавательский коллектив учёных.

Ваша неутомимая деятельность  учёного-селекционера широко 
известна в Центрально-Чернозёмном районе  и в стране в целом. 
Опубликованные Вами более 400 научных работ – лишь малое тому 
подтверждение. И мы рады, что вы по-прежнему  активно действуете 
на этом поприще, помогая  селянам успешно преодолевать любые 
капризы  природы.

От всей души желаем Вам богатырского здоровья, что даст возмож-
ность и дальше достойно служить родному вузу и всему российскому 
селу.

Коллектив Воронежского государственного  
аграрного университета.

И три форварда не помогли
фуТБол Первенство россии. Первый дивизион

ГОЛЫ: Григорян, 12 (0:1). Шеста-
ков, 53 – с пенальти (1:1). Скрыльни-
ков, 56 (1:2).

Несмотря на статус гостей «Шин-
ник» начал игру с двумя форвардами, 
а «Факел» решил не менять победный 
состав и выпустил на поле одного - 
Козлова. Именно Андрей нанес первый 
прицельный удар в створ, но голкипер 
волжан Ребров кулаками выбил мяч 
в поле. Через пять минут опасный 
момент возник у ворот хозяев. Дуд-
ченко обыграл защитника и с острого 
угла пробил низом. Вратарь «Факела» 
Кликин отбил мяч перед собой, и 
снаряд лег точно на голову Григоряна. 
0:1. Трибуны затихли, а «Шинник» 
спокойно отошел назад и применил 
ту же тактику игры, которая принесла 
успех «Факелу» в Брянске - навязал 
сопернику борьбу в середине поля, не 
подпуская к своей штрафной. 

Главный тренер воронежцев Кон-
стантин Сарсания вынужден был 
перестраивать игру команды по ходу 
матча. Вместо крайнего полузащит-

ника Акопяна на поле вышел второй 
форвард - Аброскин. Сразу после пере-
рыва он ворвался в штрафную площадь 
«Шинника» и в борьбе с защитником 
Суховым рухнул на газон. Шестаков 
четко реализовал пенальти, и трибуны 
взорвались, требуя «продолжения бан-
кета». Однако такового не последовало. 
Испортил праздник болельщикам вос-
питанник воронежского футбола Костя 
Скрыльников. Ярославцы получили 
право на штрафной удар в 30 метрах 
от ворот. Корытько прошил стенку, 
Кликин опять повторил ту же ошибку, 
и Скрыльников с линии вратарской 
площади поразил незащищенные во-
рота. 

Заканчивал матч «Факел» уже в три 
нападающих. Вместо другого флан-
гового хавбека Васильева в бой был 
брошен герой «предсезонки» Логуа. 
Ираклий нанес два удара в «рамку» во-
рот гостей, но Ребров справился с ними 
без труда. Атаки «Факела» развивались 
преимущественно через центральную 
зону, но защитники «Шинника» в 
свою штрафную игроков «Факела» не 
пускали, а после навесных передач име-

ли преимущество в воздухе. В итоге, 
имея территориальное преимущество, 
воронежцы не смогли наиграть даже 
на ничью. После двух туров в активе 
«Факела» три очка и восьмое место в 
турнирной таблице.

Следующий матч «Факел» про-
ведет в Воронеже 15 апреля. Сопер-
ник - дебютант НФЛ оренбургский 
«Газовик».

Результаты остальных матчей 2-го 
тура. «Нижний Новгород» (Нижний 
Новгород) - «Алания» (Владикавказ) 
0:3, «Сибирь» (Новосибирск) - «Бал-
тика» (Калининград) 3:0, «Газовик» 
(Оренбург) - «Жемчужина-Сочи» 
(Сочи) 0:2, «Торпедо» (Владимир) 
- «Волгарь-Газпром» (Астрахань) 
2:0, «Мордовия» (Саранск) - «Луч-
Энергия» (Владивосток) 1:1, «Урал» 
(Свердловская область) - «Черномо-
рец» (Новороссийск) 1:0, «Енисей» 
(Красноярск) - «Торпедо» (Москва) 
1:1, «КАМАЗ» (Набережные Челны) 
- «СКА-Энергия» (Хабаровск) 0:0, 
«Динамо» (Брянск) - «Химки» (Хим-
ки) 4:2.

«Факел» (Воронеж) - «Шинник» (Ярославль) 1:2 (0:1)
максим СКВорЦоВ

Дмитрий Шестаков - автор двух голов 
«Факела». Но если в матче с брянским 
«Динамо» его гол принес три очка, то 
«Шиннику» не помешал отпраздновать 
победу.
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(473) 246-30-30

 Уважаемые жители 
города и области!

общественная 
приемная «КоммУны» 

ждет вас по средам с 14 до 17 час.  
в приемной совета жильцов  

Коминтерновского р-на 
(вход со стороны «Медико-сервис»

и «Стоматологии») по адресу: 
ул.Лизюкова, 36.

автомобиль AUDI Q5, 
цвет серый, гос. номер 
с251сх36, принадле-
жащий иП Победин-
скому Ю.н., находит-
ся в залоге в качестве 
обеспечения возврата 
денежных средств по 
договору займа №1 от 
17.01.2011г., в пользу 
Гребенникова алексан-
дра Викторовича. 
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ПодПисКа - 2011
В Воронежской области продолжается  

ПОдПиСКА НА ВтОРОЕ ПОЛУгОдиЕ  
2011 г. на газету «Коммуна»

По традиции в конце подписной кампании для своих читателей  
«Коммуна» планирует провести ПРИЗОВУЮ ИГРУ.

Как всегда, вас ждут во всех почтовых 
отделениях Воронежской области. 

участие в призовой игре означает согласие на обработку персональных данных.
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